

夕張市 財政再建団体化 をどうみるか

市民・道民の間には「なぜここまでとまわしにされたのか」「夕張市が財政再建団体化になったらどうなるのか」などの質問と不安の声が出されています。ともに考えてみましょう。(編集部)

閉山対策に583億円(うち市の起債は332億円にも)

問われる国と道の責任

1 財政再建団体の申請を表明

夕張市は二十日、財政負債が多額にのぼったので自主再建を断念し、法に基づく財政再建団体の指定を申請する考えを明らかにしました。

市の一時借入金金は全会計で二百八十億円(昨年未)、地方債残高百三十七億円・土地開発公社と「歴史村観光」「観光開発」この固定債務・短期借入金百六十五億円とされています。地方債を除き約四百六十億円の債務が、健全化の対象とされます。

2 財政悪化の主な原因と責任

夕張市において、表面上の決算は黒字(たとえば〇五年度二百五十五万円)です。しかし、これは一時借入金(一回)の回し(一般会計と他会計との貸し借りによる操作)を繰り返して、実態と



夕張市において、表面上の決算は黒字(たとえば〇五年度二百五十五万円)です。しかし、これは一時借入金(一回)の回し(一般会計と他会計との貸し借りによる操作)を繰り返して、実態と

北海道の高齢者人口の状況

※平成18年3月31日現在

順位	市町村名	総人口 A	65歳以上人口 B		比率(B/A)
			人口	比率	
1	夕張市	13,268	5,330	40.2%	
2	上砂川町	4,654	1,820	39.1%	
3	三笠市	12,020	4,585	38.1%	
4	積丹町	3,009	1,136	37.8%	
5	歌志内市	5,321	1,963	36.9%	

低い方ベスト5

順位	市町村名	総人口 A	65歳以上人口 B		比率(B/A)
			人口	比率	
1	千歳市	91,668	13,580	14.8%	
2	釧路市	22,200	3,461	15.6%	
3	札幌市	1,869,180	324,960	17.4%	
4	中標津町	24,010	4,199	17.5%	
5	恵庭市	67,594	11,910	17.6%	

第二に、観光開発が身の丈にあったものとはいえず、無責任な観光拡大路線

正常化対策(〇二二年二月)を策定し、歳出抑制と歳入確保に努力をしてきました(市民に痛みをおしつけ)。

赤字再建団体の指定は、九三年指定の福岡県赤池町以来のこと(道内では福島町以来三十七年ぶり)です。財政再建団体となれば、①自治体独自施策はトップ、②使用料・利用料の値上げや、住民団体への助成金カット、③地方債の制限、④職員と給与の削減がされます。

それは一言でいって、国策による石炭産業の崩壊と、炭鉱資本の責任放棄、国と道の有効な対策の欠如にある、といえます。

炭都として十二万人を擁した夕張市は、国のエネルギー政策(石炭の捨て)の下で閉山があいつぎ、二炭鉱が閉山、人口が流出して今や二万三千人に落ち

込みました。北炭な炭鉱資本は、社会的責任を放棄し上下水道、道路、住宅、病院など都市基盤を投げ出し市におしつけ、膨大な市財政負担に転嫁しました。

例えは、北炭の炭産税の未払い六十一億円は踏み倒され、水道を買いとらされ、復旧には十五億円も投じ、北海道一高い水道代が市民に転嫁され、老朽化した炭鉱病院を市立病院として買いつつたものの四十億円の赤字をかかえました。

松田興産が手離したマウンテンリゾートスキー場は土地公社が二十八億円で購入し、維持しなくてはならないと、閉山跡地処理対策として、社会基盤整備事業として五八三億円を要望したのに、国・道支出金は一八五億円にすぎず、市の起債は三三二億円にもなりました。

からの転換がなされなかったこと。 「石炭の歴史村」の過大な投資、とりわけ意味のない郷愁の丘構想と投資、第三セクターの市の幹部の天下りなど、日本共産党市議団は、観光拡大路線の危険性に二貫して警鐘をならし続けてきました。

さらに三年前の市長選では、市長候補をたて展望のない観光拡大路線からの転換の道を示したのに対し、現市長候補も「国際映画祭の見直し」を表明したにもかかわらず、当選するや、見直しを放棄して、継続の道を進んで走りました。

この二つの点において、市にはゆきすぎがあり、市長の責任もあります。またチェックすべき議会のあり方も問われています。

「財政再建団体化になった夕張に住み続けられなくなる」などの不安がうずまいています。

しかし、再建団体化になっても、夕張に住み続けることは可能であり、政府や道には住み続ける保障をすべき責任があります。日本国憲法があり、社会保障制度がある限り、住み続けることはできます。

再建団体に指定された赤池町では、行政と議会と住民が、情報公開と住民参加でまちづくりをすすめています。暗いイメージを変えようとして「行政ができないこと」を住民はやらなくても、 「気がついたこと、

第二に、市民の前に財政運営の困難と実態をあきらかにしてその打開にあたる点が欠落していたこと。一時借入金の限度はたしかに報告されていますが、なぜそんなに多くあがるのか、借入金の金利負担がどうか、などについて説明責任を果たしてはいけません。市民の前に実態をかくしていた行政の姿勢は問われなければなりません。

「財政再建団体化になった夕張に住み続けられなくなる」などの不安がうずまいています。

しかし、再建団体化になっても、夕張に住み続けることは可能であり、政府や道には住み続ける保障をすべき責任があります。日本国憲法があり、社会保障制度がある限り、住み続けることはできます。

再建団体に指定された赤池町では、行政と議会と住民が、情報公開と住民参加でまちづくりをすすめています。暗いイメージを変えようとして「行政ができないこと」を住民はやらなくても、 「気がついたこと、

第二に、市民の前に財政運営の困難と実態をあきらかにしてその打開にあたる点が欠落していたこと。一時借入金の限度はたしかに報告されていますが、なぜそんなに多くあがるのか、借入金の金利負担がどうか、などについて説明責任を果たしてはいけません。市民の前に実態をかくしていた行政の姿勢は問われなければなりません。

再建団体に指定された赤池町では、行政と議会と住民が、情報公開と住民参加でまちづくりをすすめています。暗いイメージを変えようとして「行政ができないこと」を住民はやらなくても、 「気がついたこと、



小松 博子 (元教員・白老町在住)

アイヌ民族の知恵と技に感動した 思いを伝えたい

小松 博子 (元教員・白老町在住)

・メソンの戦いで、アイヌ側が優勢なのに、和人の謀略で力を弱め、ついには旧主人として同化の波に呑みこまれ苦しむという内容だ。こんな重いイメージを私人々という従来のイメージはあきません。

北の日本史の主人公であったアイヌ民族を知ったことで、私自身は明るくなれました。

この歴史を、子どもたちや多くの皆さんにお伝えしたいのです。その上で当時の生活を学んでみると、交易品をうまく生かした豊かな知恵と技をみつけ感服します。

アイヌとよきもの展 絵とよきもの展

「アイヌ民族の知恵と技を学ぶ」分科会のお手伝いをする事になりました。

力不足を自覚しながらも多くの皆さんに私の味わった感動をお伝えしたかったのです。函館市で、何も知らないまま教員として白老町に赴任したのは、四十年前程前でした。何かがおかしいと感じながらそれがアイヌ民族への差別によるものであつたまで、誰からもアイヌについて教えられるまいまま何年も経ってしまいました。知った以上、何とか解決しなければと思いつつその入口を見つづけてきました。

当時、アイヌ民族を取り上げた教育実践の本はあまり多くありませんでした。それは、コシヤミン、シャクシャイン、クナシリ

また、十三世紀には、ク

アイヌとよきもの展 絵とよきもの展



日高町高川 真壁悦子さん